

Le baptême de l'Eglise d'Afrique Martyre de Perpétue et Félicité

Le contexte politique

Destruction de Carthage par les Romains en l'an 146 av. J.-C

Reconstruction par ordre de César Siège du proconsul . Ville commerciale et universitaire. où se croisaient des gens de tout l'Empire, avec leurs idées et leurs religions
Africa, province profondément romanisée, s'étendant jusqu'à la Cyrénaïque. A l'Ouest Numidie (Algérie orientale), Maurétanie.

Carthage approvisionne Rome en blé et en huile d'olives.

Arrière-pays berbère, d'où partent des razzias Construction d'un *limes* protecteur

Septime Sévère (193- 211) embellit sa ville natale : Leptis Magna (En Lybie)

Communautés juives importantes. Ainsi Simon de Cyrène. Synagogue de Djerba

Naissance du christianisme

A la différence de l'Egypte qui se réclame de Marc, Carthage n'a jamais revendiqué une origine apostolique. Les premiers documents écrits sont les Actes de martyrs. Pour contrer la croissance du christianisme Septime Sévère interdit tout prosélytisme

Martyrs de Scilli (vers 180) : 5 femmes et 7 hommes, portant des noms romains ou d'origine berbère. Déclarent leur loyalisme à l'empereur, mais refusent de sacrifier.
« Honneur à César en tant que César, mais crainte envers Dieu » (Donata)

Speratus tient dans un coffret les épîtres de Paul, un homme juste. Ière mention d'une traduction latine de la Bible.

La Passion de Perpétue et Félicité (203)

Suite à l'édit de Septime Sévère, Perpétue et son groupe sont arrêtés.

Premier écrit d'une chrétienne en latin. Version grecque, de peu postérieure.

Texte largement diffusé, Augustin en atteste la lecture lors de la fête.

Perpétue appartient à une famille de notables et reçut une bonne formation, la rendant capable de parler le grec. Mariée, elle reçoit le titre de *domina* et a un bébé. Pourquoi n'est-il jamais question de son époux ? li l'aurait quittée quand elle se décida à devenir chrétienne, avec son frère.

Plan : Introduction, justifiant l'importance de garder en mémoire le souvenir des martyrs, sous l'action de l'Esprit St. Rédacteur : Tertullien (?)

Début du récit de Perpétue (II-III) : le diacre Saturus se livre pour pouvoir la baptiser en prison

Ière vision : l'échelle et le paradis (IV) Echelle garnie de lames de fer tranchantes.

Le démon, sous forme de serpent, guette ceux qui tombent. Perpétue comprend qu'elle sera martyrisée.

Le drame familial : supplication du père, dans la prison (V).

Interrogatoire (VI) Le père, frappé au tribunal se sent déshonoré

Souffrance de Perpétue.

Le sort de Dinocrate, l'enfant mort sans être baptisé (VII-VIII). Obtiendra un sort plus heureux grâce à la prière de sa sœur.

2de vision : le combat de Perpétue, changée en homme contre l'Egyptien (X)

Fin du récit de Perpétue (X, 15)

Vision du diacre Saturus (XI-XIII), racontée par lui-même : montée de l'âme au paradis, décrit comme un parc magnifique Liturgie céleste avec le chant du Sanctus. Il est chargé d'admonester l'évêque Optat et le prêtre docteur

Aspasius (XIII, 1). Qu'ils calment l'agitation des fidèles !

Récit de la passion (XV-XXI, 10)

L'accouchement difficile de **Félicité** en prison. Sa réponse au soldat qui se moque d'elle : « *Maintenant c'est moi qui souffre ce que je souffre ; mais là-bas il y aura quelqu'un d'autre en moi qui souffrira pour moi, parce que moi aussi je vais souffrir pour lui.* »-(XV, 6)

Perpétue, une femme de caractère, qui, par ses reproches, obtient du tribun des conditions de détention moins dures, qui lui permettent de recevoir des visites.

Lors du repas à la veille des jeux, Perpétue harangue la foule des curieux, au point que certains se convertiront (XVII, 3).

A l'amphithéâtre, Perpétue se refuse à endosser le costume de Cérès. Elle subira les tortures dans ses habits ordinaires (XVIII). Elle sera livrée à une vache, tandis que Saturus le sera à un léopard. Il donnera son anneau trempé de sang à un soldat, Pudens. Finalement les martyrs seront égorgés au vu d'une foule surexcitée.

Eloge final (XXI, 11), de même style que l'introduction. Célébration de l'action présente de l'Esprit Saint.

Réflexions ; relever les indications sur la procédure judiciaire, le proconsul s'efforçant d'amener Perpétue à sacrifier (VIII, 3) Peine perdue.
Horreur du régime carcéral, sadisme de la foule qui veut voir couler le sang.

Le drame familial : Perpétue angoissée par la souffrance de son père, nous faisant part de sa souffrance de mère qui allaite son bébé.

Influence montaniste, en raison de l'importance donnée aux visions ? Non, climat conforme à l'enseignement de Paul sur les dons de l'Esprit, à l'Apocalypse.
Exaltation des martyrs qui se déclarent heureux de souffrir pour le Christ. Mais pas de rigorisme. Seul Saturus menace les bourreaux du jugement divin.

Textes dans *Premiers écrits chrétiens*, p.280-304.

Passion de Perpétue et de Félicité (Sources Chrétiennes n° 417) par J.Amat

Culte : Félicité et Perpétue nommées au Canon romain
Fraternité de Ste Perpétue, à Vierzon,
Célébration à Vierzon les 9-10 mars 2019.

Actualité au lendemain de la béatification des martyrs d'Algérie, lire la méditation de Christian de Chergé, *Le martyre de la Charité*, in *L'invincible espérance* Bayard, 1997), p. 225-230.

'D'expérience, nous savons que les petits gestes coûtent souvent beaucoup, surtout quand il faut les répéter chaque jour. Laver les pieds de ses frères le jeudi saint, passe, mais s'il fallait le faire quotidiennement ? Et au tout venant !

Prochaines rencontres :

lundi 14 janvier 2019 L'apologétique de Tertullien

lundi 18 février : à Alexandrie, Clément fonde le premier centre de formation chrétienne

lundi 11 mars La liturgie à Rome : baptême et eucharistie.

lundi 6 mai : à Rome latinisation de la communauté . Catacombes.
Controverses sur l'accueil des pécheurs repentis

lundi 3 juin :le mariage chrétien et le rôle des femmes. Les diaconesses